

RESUMEN:

Historia y vicisitudes por las que ha pasado la obra de remodelación del edificio centenario del IES Práxedes Mateo Sagasta.

Una obra deseada desde los años 90, anunciada en varias ocasiones y en la que se tuvo que sortear la ambición del edificio para uso de carácter administrativo.

Autor: Alberto Abad Benito. IES Práxedes Mateo Sagasta. Logroño (La Rioja)

1.- INTRODUCCIÓN:

Puede que haya quien considere que el inicio de la remodelación del Instituto Sagasta parte de aquel viernes 20 de mayo de 2014, en el que por aquel entonces Consejero de Educación, Gonzalo Capellán, anunciaba la rehabilitación de este edificio "emblemático" para adaptarlo a las necesidades educativas del siglo XXI¹. Pero por respeto a la verdad, hay que partir de antes de esta fecha y reconocer la labor de otros directores que precedieron a Alberto Abad.

A lo largo de esta ponencia podremos ver cómo el edificio ha podido ser objeto de usos distintos del educativo, en varias ocasiones, y cómo el anuncio de la realización de las obras tiene un extraño paralelismo con las fechas de las elecciones autonómicas y municipales.

2.- 1993-2000, empiezan los problemas para el patrimonio del centro.

1993-1994 150 CENTENARIO DEL INSTITUTO (institución): el Ayuntamiento de Logroño concede la medalla de oro al Instituto Sagasta, pero el edificio está muy "usado", tanto que es fruto de alguna viñeta cómica en la revista "El Espejo" del Instituto.

En la memoria del curso 1999-2000 se empiezan a poner de manifiesto problemas relacionados con la situación del edificio y de sus colecciones patrimoniales, todo debido a la necesidad de atender a los distintos grupos de alumnos que se generan con las distintas leyes educativas. Un **problema urgente** es la correcta ubicación dentro del centro de las colecciones de Historia Natural. Parte de este patrimonio se repartió entre armarios en los pasillos, biblioteca, seminarios y los sótanos.

3.- 2000-2003: comienzo de las especulaciones sobre nuevos usos del edificio.

2000-2001 Centenario del edificio². Según se desprende de la Memoria del curso, se acometieron diversas obras de acondicionamiento y se comenzaron a sustituir los antiguos gabinetes pasando su contenido a armarios expositores. Otros elementos patrimoniales siguieron en los sótanos. **Sigue siendo necesario realizar importantes inversiones para**

¹https://www.larioja.com/logrono/201405/30/remodelacion-sagasta-costara-millones-20140530110634.html?gig_actions=sso.login&gig_enteredFromComponent=fromLoginClick

² Memoria cursos: 1999-2000 y 2000-2001

su rehabilitación y mejora de instalaciones. A petición de la Unidad Técnica se ha realizado un informe sobre las deficiencias del edificio, así como necesidades de mejora y acomodación a las nuevas necesidades.

2002-2003³: el presente curso de nuevo se han desatado toda suerte de **especulaciones sobre el posible uso del edificio del instituto** para otros usos administrativos. Lamentamos que se alimenten este tipo de especulaciones en un momento en que el centro cubre con creces toda su oferta educativa y presta también sus locales y colaboración a numerosas instituciones y organizaciones de naturaleza educativa y cultural. Esperamos que esto no sirva de coartada para demorar las deseadas y necesarias inversiones en el instituto.

4.- 2003-2004: 1^{er} ANUNCIO DE LA REHABILITACIÓN COMPLETA.

13 de junio de 2003: gana las elecciones al Parlamento de La Rioja el PP con mayoría absoluta. Siete meses después se produce un anuncio sobre posibles usos del edificio.

Jueves, 22 de enero de 2004: el diario “El Correo” publica una columna con el siguiente título: **El Gobierno analiza las posibilidades administrativas del edificio del IES Sagasta.** “El presidente Sanz avanzó ayer que su Gabinete ha encargado un estudio para conocer las posibilidades administrativas del edificio logroñés que alberga el actual Instituto Práxedes Mateo Sagasta. Precisó que “el Gobierno tiene una visión de futuro y ésta lleva consigo aprovechar los recursos que tiene la propia administración para lo que es su tamaño y mejorar el servicio a los ciudadanos. Por ello, el Ejecutivo regional ha encargado un estudio para conocer las posibilidades que tiene de uso administrativo el edificio.

2004-2005⁴: inicia el estudio de la rehabilitación completa del edificio. Al comienzo de curso se nos anunció que para 2005 no se acometería ninguna obra importante de mejora en el centro porque **se está estudiando la rehabilitación completa del edificio.** En el seno del Consejo Escolar del instituto se ha constituido una comisión de seguimiento y propuestas para una adecuada rehabilitación del inmueble.

2005-2006: Únicamente se están acometiendo **pequeñas obras de mantenimiento y pintura a la espera de la necesaria rehabilitación completa del edificio.**

2006-2007: Seguimos esperando que se concrete la anunciada obra. A lo largo del año se ha reunido la comisión para la rehabilitación del edificio, ha habido un encuentro con **el Consejero de Educación en el que ha dado su palabra de que la obra se va a llevar a cabo**, la Dirección General ha encargado un informe sobre el estado del edificio al Instituto Técnico de la Construcción; la empresa Construcciones Arbeloa ha realizado un informe

⁴ Memorias cursos: 2002-2003; 2004-2005; 2005-2006; 2006-2007

mientras realizaba trabajos de revisión y aseguramiento de diferentes elementos del centro.

Lunes 4 de diciembre de 2006. Desprendimiento de una verja de la puerta de la entrada principal.⁵ Un desprendimiento que impacta y hiere a una estudiante.

12 de diciembre de 2006: carta al Subdirector General de Planificación, Personal y Centros Docentes comunicándole diversos incidentes, la necesidad de acometer ciertas reformas por desperfectos, la petición de recursos económicos para ir acometiendo reformas necesarias y difíciles de cuantificar por el momento, así como la solicitud de que se agilicen los trámites para la rehabilitación del edificio, anunciada por la Consejería, pero de la que no se perciben avances en ese sentido.

13 de junio de 2007: gana las elecciones al Parlamento de La Rioja el PP con mayoría absoluta. Al finalizar el curso se ha reunido la comisión para la rehabilitación del edificio, en nombre de la cual se ha remitido un escrito al Consejero de Educación solicitando la agilización de los trámites y realizando otras consideraciones.

5 de abril de 2008⁶: “*la Consejería de Educación desea compaginar las obras de reforma integral del IES Sagasta con las clases*”. El director general de Planificación, Personal y Centros Docentes, Pedro Caceo, ha indicado a EFE que ello dependerá del proyecto final, que “pondrá al día” este centro, **de acuerdo con el estudio de necesidades básicas encargado por la Consejería en 2007**.

13 julio 2008⁷: según fuentes de Educación, **se llevará a cabo una rehabilitación integral**, con el objetivo de albergar la oferta educativa actual del instituto. Aunque no existe una valoración detallada de las obras de rehabilitación del antiguo edificio, la Consejería de Educación ha calculado que el presupuesto de las obras superará los 6 millones de euros. Seis años más tarde el presupuesto que den será de 25 millones de euros⁸ o 26 como presupuestaron poco después. **Los responsables de Educación no tienen todavía una fecha concreta de inicio de obras.** Para el año que viene, ya habrá una partida en los presupuestos que se aprobarán antes de finales de año en el Parlamento riojano. No fue así.

8 de julio de 2008: El presidente del Gobierno José Luis Rodríguez Zapatero utiliza por primera vez la palabra “crisis”, para referirse a la situación económica del país. Seguimos esperando que la Consejería de Educación de La Rioja concrete la anunciada obra.

⁵https://www.larioja.com/prensa/20061205/rioja_logrono/desprendimiento-puerta-instituto-sagasta_20061205.html

⁶https://www.larioja.com/20080405/local/nuestras_comarcas/educacion-desea-compaginar-obra-200804051221.html

⁷ <https://www.larioja.com/20080713/rioja-logrono/lifting-integral-20080713.html>

⁸ <https://www.larioja.com/logrono/201405/30/remodelacion-sagasta-costara-millones-20140530110634.html>

Paralelamente se ha iniciado por parte del Gobierno de La Rioja una campaña sobre la financiación autonómica y el “efecto frontera”⁹.

5.- 2009-2011: En plena crisis se sigue hablando de la rehabilitación del Sagasta.

En plena crisis se anuncia lo siguiente¹⁰: **Sagasta se prepara para el siglo XXI**. La remodelación global del instituto prevé un vaciado casi integral del centro. Técnicamente será una «intervención muy complicada» al tratarse de un edificio protegido por su riqueza arquitectónica, por lo que el director de Centros, Pedro Caceo, ya aventura que «estamos ante unas obras que pueden durar más de tres años». Pero lo que no está tan claro es cuándo entrarán las máquinas. El informe de Educación cuenta con sus avales técnicos, pero aún no ha superado la aprobación de la Comisión de Patrimonio.

30 de noviembre de 2009. Sigue la crisis, siguen las noticias sobre el proyecto de obras, a pesar de lo que está cayendo¹¹: **“El anteproyecto de la reforma integral del IES Sagasta se entregará durante el mes de diciembre”**, por lo que no es previsible que las obras comiencen en el actual curso académico, según asegura el director general de Centros Docentes, Pedro Caceo.

22 de mayo de 2011: Las elecciones al Parlamento de La Rioja de 2011, el **PP gobierna con mayoría absoluta**. El nuevo Consejero de Educación es Gonzalo Capellán.

Se reparó parte del techo de la tercera planta, motivado por la rotura de una viga de madera del techo. Esta viga había sido atacada por termitas. **Respecto a la anunciada reforma, no hay más información de ese proyecto.** El Gobierno de España está en manos del PP desde el 20 de noviembre de 2011.

Curso 2012-2013: primer año de un nuevo equipo directivo: Nieves Escalada, Jefa de Estudios, Carlos Jiménez, Secretario y el Director, Alberto Abad. **Tras las elecciones de 2011 y la mayoría absoluta del PP**, las protestas sobre los recortes en Educación iban a comenzar con un encierro en el Instituto Sagasta¹².

6.- 2012-2013: nueva estrategia, la denuncia.

Las noticias que vienen a continuación, con fechas 3 y 8 de diciembre de 2012, no dejaría de ser una más de las múltiples “chapuzas” que se venían haciendo en el edificio del Instituto Sagasta desde hace muchos años. Su deterioro, por el paso del tiempo, el uso, las

⁹ https://www.elconfidencial.com/mercados/2008-06-26/la-rioja-pide-la-inclusion-del-efecto-frontera-en-el-modelo-de-financiacion_879227/

¹⁰ <https://www.larioja.com/20090621/rioja-logrono/sagasta-prepara-para-siglo-20090621.html>

¹¹ <https://www.larioja.com/20091130/rioja-logrono/anteproyecto-reforma-integral-sagasta-20091130.html>

¹² <https://www.larioja.com/20121029/local/region/encierro-tras-dias-201210291310.html>

termitas y otros factores, llevaban a una continua actividad de “parcheo” para tratar de continuar con la actividad lectiva en el edificio.

3 de diciembre de 2012, el comienzo de una nueva reivindicación de la rehabilitación¹³. La rotura de parte de una puerta que ya estaba tapiada genera el inicio de otra forma de pedir la necesaria rehabilitación del edificio del Instituto. La continua denuncia a través de los medios de comunicación es la clave¹⁴.

Una posterior visita del periodista al centro se convirtió en otro artículo denunciando el lamentable estado del edificio. Era la primera vez que se hacía **un reportaje de las miserias del edificio**. Fue una decisión que se tomó sin tener en cuenta al Claustro, ni al Consejo Escolar. La Dirección del centro tomó medidas drásticas. La publicación no cayó bien a todo el Claustro, temeroso de que se diese un abandono de muchas familias por la situación del edificio, que haría peligrar la continuidad del centro o, al menos, tal como lo conocíamos hasta el momento.

16 de marzo de 2013, continuamos con los reportajes. **El Sagasta pide a gritos su reforma:** “El paso del tiempo agrava el deterioro del centenario centro pese al continuo parcheado”.

4 de abril de 2013: el PSOE reivindica una actuación urgente en el edificio del IES Sagasta y las inmediaciones¹⁵. La portavoz municipal ha criticado que “la Consejería de Educación no cumpla con su obligación de mantener en buen estado este centro de estudios que alberga a más de 1.000 alumnos.

Desde finales del 2013, la Dirección del Centro estableció comunicación con los representantes de todos los partidos políticos existentes en este momento en La Rioja. El motivo de dicha comunicación era conocer cuál era la postura sobre la anunciada rehabilitación del Sagasta antes de las elecciones de 2014. Todos contestaron de forma positiva, añadiendo incluso propuestas (la de Ciudadanos) que implicaban la reorganización de la Glorieta del Dr. Zubía, sugiriendo un patio circundante al edificio.

7.- 2.014-2.019: donde dije digo, digo Diego.

1 de abril de 2014: Ciudadanos propone trasladar el IES Sagasta a Maristas¹⁶. **El actual Sagasta se convertiría en edificio polifuncional para evitar los alquileres de las instalaciones del Gobierno de La Rioja.** Ciudadanos (C's) ha propuesto trasladar el Instituto Sagasta de Logroño al antiguo colegio de Maristas y ubicar en el primero un

¹³ <https://www.larioja.com/v/20121203/rioja-logrono/puerta-sagasta-estado-20121203.html>

¹⁴ <https://www.larioja.com/v/20121208/rioja-logrono/solucion-provisional-para-sagasta-20121208.html>

¹⁵ <https://www.larioja.com/20130404/local/nuestras-comarcas/rioja-psoe-reivindica-actuacion-201304041256.html>

¹⁶ <https://www.larioja.com/logrono/201504/01/ciudadanos-promueve-trueque-maristas-20150401120602.html>

centro cívico, una biblioteca, el Archivo Provincial y oficinas de servicios, con la Agencia de Desarrollo Económico de La Rioja (ADER).

El 20 de mayo de 2014, a un año de las elecciones, conocíamos por parte del Consejero de Educación, D. Gonzalo Capellán, el compromiso de su Consejería en realizar las esperadas obras de reforma del Centro. En dicha presentación dio a conocer el calendario previsto de actuaciones: Curso 2014/2015, adecuación del espacio donde albergarán a los alumnos y profesores del IES Sagasta durante la realización de las obras. Cursos 2015/2016 y 2016/2017, realización de las obras. Curso 2017/2018 finalización y vuelta al edificio ya reformado.

16 de noviembre de 2014: Gonzalo Capellán abandona su puesto de Consejero de Educación¹⁷, sin haber empezado con el calendario propuesto de rehabilitación.

20 de enero de 2015¹⁸: El traslado podría aplazarse a navidades. La dirección del IES ha expresado a la Consejería que es conveniente «esperar al 2016» para la mudanza, «más pausada que al inicio del curso». Educación anuncia la adecuación de la residencia universitaria para el traslado del Sagasta durante su reforma. El Gobierno de La Rioja licita las obras por 1,44 millones de euros para acondicionar el espacio que acogerá la actividad del IES durante dos años. El anuncio determina un plazo total de ejecución de siete meses, que deberán dar comienzo en torno al próximo mes de marzo, de manera que se mantenga la previsión de que las dependencias reformadas puedan asumir la actividad del Sagasta a partir de septiembre, es decir, de cara al próximo curso 2015-2016.

2 de abril de 2015: Licitado el contrato de colaboración técnica para el proyecto del IES Sagasta. El Gobierno de La Rioja ha sacado a licitación el contrato de colaboración técnica para redactar el proyecto básico y ejecutar los trabajos de desarrollo de la arquitectura para la reforma integral del IES Sagasta de Logroño, con un presupuesto máximo de 363.000 euros. ¿Por qué se esperó casi un año desde el anuncio de la obra a la realización de este contrato de colaboración técnica? ¿Dónde estaba el proyecto de 2009?

22 de mayo de 2015: Julián San Martín, de Ciudadanos, destaca la necesidad de «regenerar» y «mejorar la sociedad». El candidato de Ciudadanos a la Alcaldía de Logroño, Julián San Martín, **insistió en la pertinencia de trasladar el IES Sagasta al antiguo Maristas.**

24 de mayo de 2015: elecciones al Parlamento de La Rioja. **PP y Ciudadanos firmaron un acuerdo de investidura y por la gobernabilidad de La Rioja.** El nuevo Consejero de Educación sigue siendo Abel Bayo, que ya lo había sido desde que el 16 de noviembre de 2014 Gonzalo Capellán dejara su puesto como Consejero.

¹⁷ <https://www.larioja.com/la-rioja/201411/16/gonzalo-capellan-deja-gobierno-20141116180634.html#:~:text=El%20ejecutivo%20regional%20hizo%20p%C3%BAblico.un%20puesto%20%C3%A9cnico%20en%20Londres>.

¹⁸ <https://www.larioja.com/logrono/201501/20/traslado-podria-aplazarse-navidades-20150120004246-v.html>

Pasadas las elecciones y dado que el partido con mayoría simple, el Partido Popular, tanto en el Ayuntamiento de Logroño como en el Parlamento de La Rioja necesitaba del apoyo de Ciudadanos, se estableció un pacto de gobierno en el que el punto 20¹⁹ recogía la citada propuesta de Ciudadanos. Ante esta situación, y con la ayuda del resto del elenco de partidos políticos de La Rioja y distintas asociaciones de carácter social, así como la Asociación de Institutos Históricos de España, comenzamos una campaña de lucha contra tal propuesta. La primera actuación fue obtener el beneplácito del Claustro del IES PM Sagasta²⁰, situación que supuso la práctica unanimidad del profesorado, firmando un manifiesto en el Claustro celebrado el 29 de junio de 2015. El 30 de junio celebramos una visita guiada a la ciudadanía y un posterior debate sobre la situación existente. A dicho debate asistieron todas las agrupaciones mencionadas anteriormente, **dando como resultado la retirada de la propuesta formulada por Ciudadanos**. El resultado, de hecho, cayó por su propio peso...^{21,22}.

3 de julio de 2015: la Plataforma por la Escuela Pública denuncia «intereses privados para solventar la papeleta que tiene 'la Caixa' con el solar del antiguo Maristas²³

11 de julio de 2015: Se inician una serie de recursos que no harán nada más que retrasar el inicio de la licitación del proyecto de reforma del Instituto²⁴. Tampoco hay muchas prisas, la legislatura acaba de comenzar. El Tribunal Administrativo Central estima la demanda del Colegio de Arquitectos «parcialmente», lo que conllevará la modificación del pliego de condiciones.

La colaboración de ANDPIH presidida por Luis Castellón fue inmediata y contundente:

Algunos ejemplos a seguir en cuanto a institutos históricos²⁵: «Tú no puedes envasar un buen vino de Rioja en un 'tetrabrik'», sentencia Luis Castellón para ejemplificar la protección y el mantenimiento que merecen institutos históricos como el Sagasta. «¿Acaso dejan de ser funcionales por no disponer de un patio de 12.000 metros cuadrados?», pregunta. **Espejos en el que mirar el caso del IES Sagasta²⁶:** Burgos, Pamplona,

¹⁹ https://wwwCOPE.es/actualidad/noticias/segun-gamarra-acuerdo-por-para-logrono-por-los-logroneses-20150612_68098

²⁰ <https://www.larioja.com/logrono/201506/30/claustro-profesores-sagasta-reivindica-20150630003839-v.html>

²¹ <https://www.larioja.com/logrono/201507/01/ciudadanos-abandona-idea-trasladar-20150701005613-v.html>

²² <https://www.larioja.com/logrono/201507/01/unidos-torno-exigencia-reforma-20150701005555-v.html>

²³ https://www.larioja.com/logrono/201506/27/comunidad-educativa-sagasta-moviliza-20150627004034-v.html?gig_actions=sso.login&gig_enteredFromComponent=fromLoginClick

²⁴ <https://www.larioja.com/la-rioja/201507/04/recurso-coar-obliga-licitar-20150704003539-v.html>

²⁵ <https://www.larioja.com/logrono/201507/05/algunos-ejemplos-seguir-cuanto-20150705002643-v.html>

²⁶ <https://www.larioja.com/logrono/201507/05/espejos-mirar-caso-sagasta-20150705002706-v.html>

Granada... todas ellas superaron un debate en los 80 que C's quería abrir ahora en Logroño. Ambos artículos del Presidente de ANDPIH, Luis Castellón.

Y a la vez, tratábamos de no provocar una salida apresurada de nuestro edificio: "el director del IES Sagasta considera que la resolución supondrá el aplazamiento del traslado previsto para el próximo curso escolar"²⁷. Al menos así lo entiende Abad, quien tiene claro que no tiene sentido hacer la mudanza, «aunque las obras de adecuación de la residencia universitaria y del antiguo IES Comercio estén terminadas», si la rehabilitación del Sagasta «no empieza hasta el curso que viene». «Desde luego que nos encontrarán ahí si es lo que pretenden», concluye.

15 de julio de 2015: el presidente riojano ha confiado en que el proyecto de reforma del Instituto Sagasta se apruebe el próximo viernes, 17 de julio, una vez solucionado un problema que había por el recurso del COAR²⁸. El consejero de Educación, Abel Bayo, ha registrado hoy mismo la petición para comparecer en la Cámara autonómica y explicar a los grupos parlamentarios el contenido de este proyecto. La reforma de este instituto logroñés es "un proyecto de ciudad", ha resaltado el presidente riojano, al igual que la puesta en funcionamiento del nuevo Palacio de Justicia, que estará en marcha antes de final de año.

Verano de 2016: dieron comienzo los estudios geotécnicos previos a la elaboración del proyecto de remodelación. Es el primer curso fuera del Instituto.

3 de noviembre de 2016²⁹: Alberto Galiana sustituye a Abel Bayo como consejero de Educación.

9 de octubre de 2017: se presenta el proyecto de reforma del Instituto³⁰ ³¹.

16 de octubre de 2017: Ceniceros anuncia que Educación licitará las obras por 26 millones este trimestre y, si todo marcha según lo previsto, podrían estar listas para el curso 2021/2022. La reforma del Sagasta empezará a mediados del 2018 y se prolongará dos años y medio

20 de diciembre de 2017: concluimos la mudanza, en este caso la parte de patrimonio. También aquí se planteó dividir el depósito del patrimonio. Conseguimos que todo estuviese en un único emplazamiento.

Un largo año 2018 sin ninguna novedad en las obras. No se hizo nada en absoluto.

²⁷ <https://www.larioja.com/la-rioja/201507/04/educacion-tras-perder-tres-20150704003518-v.html>

²⁸ <https://www.larioja.com/logrono/201507/15/este-viernes-licita-proyecto-20150715120351.html>

²⁹ <https://nuevecuatrouno.com/2016/11/03/alberto-galiana-sustituye-a-abel-bayo-como-consejero-de-educacion/>

³⁰ <https://nuevecuatrouno.com/2017/10/09/proyecto-reforma-ies-sagasta-26-millones-euros-adaptar-edificio-al-siglo-xxi/>

³¹ <https://www.youtube.com/watch?v=537DLsbYXOk>

24 de abril de 2019: anuncian que el plazo de ejecución de la obra es de 30 meses. Por lo que deberían concluir en octubre de 2021. El equipo directivo considera que el curso podría empezar en 2022-2023, si todo va bien.

8.- 2.019-2023: comienza el vallado de la obra y de los problemas.

2 de mayo de 2019 (a 24 días de las elecciones autonómicas y municipales): las obras del instituto comienzan por fin, con el vallado del recinto en La Glorieta.³² A partir de este momento comienzan las noticias sobre el desarrollo de las obras³³. Quizás por la importancia de las obras, quizás porque no había otras noticias de interés, quizás por... El caso es que al comienzo de las obras fue muy seguido por los medios.

26 de mayo de 2019: el PSOE gana las elecciones, pero necesita pactar³⁴.

Agosto de 2019: Un mes ajetreado, el 28 se constituyó el Gobierno de la Rioja, previamente el Gobierno en funciones había renovado los conciertos educativos para los próximos 6 años, en cambio, el informe sobre la necesidad de derribar las arquerías de las obras del Sagasta, se dejó sin decisión al respecto, como consecuencia, la obra comienza con retrasos.

21 de noviembre de 2019: las obras han comenzado a un buen muy ritmo³⁵. **17 de diciembre de 2019:** ahora sí aparecen partidas presupuestarias³⁶. La partida en infraestructuras tendrá como máximo beneficiario el Sagasta, al que se destinarán 5,4 millones para la continuidad de las obras.

14 de marzo de 2020: El Gobierno decreta el estado de alarma para hacer frente a la expansión de coronavirus COVID-19³⁷. A pesar de todo, se siguió trabajando en las obras del Sagasta, pero los problemas de suministros derivados del bajón producido en la actividad económica y los problemas derivados del estado de salud, hicieron que las obras se demorasen. **1 de septiembre de 2020:** aparece una muralla de la época de Napoleón en las obras del Sagasta. La Rioja. ÁFRICA AZCONA³⁸. El hallazgo retrasará tres meses

³² <https://www.larioja.com/logrono/vallas-empiezan-obras-20190502111516-nt.html>

³³ <https://www.larioja.com/logrono/duquesa-victoria-cortada-20190712160950-nt.html>

³⁴ <https://www.larioja.com/elecciones/autonomicas/resultados/2019/la-rioja/>

³⁵ <https://www.larioja.com/la-rioja/instituto-sagasta-logrono-plena-6107061195001-20191121132744-vi.html>

³⁶ <https://www.larioja.com/la-rioja/millones-continuar-obras-20191217000828-ntvo.html>

³⁷ https://www.lamoncloa.gob.es/consejode ministros/resumenes/Paginas/2020/14032020_ alarma.aspx

³⁸ <https://www.larioja.com/la-rioja/nuevo-hallazgo-obras-instituto-6186588299001-20200901125239-vi.html>

como mínimo la marcha de los trabajos. Y después, resultó que no era una muralla de la época de Napoleón.

9 de enero de 2021: Filomena deja una histórica nevada en La Rioja³⁹. La nevada no produjo una paralización de la obra, pero si el retraso en la continuidad de las obras en los tejados, que estaban en pleno proceso de remodelación. **24 de marzo de 2021:** El PSOE recuerda que las obras del IES Sagasta «se iniciaron con cuatro años de retraso por la pésima gestión del PP»⁴⁰. Los socialistas consideran sorprendentes las críticas populares; creen que pese a «la nefasta herencia y los hallazgos posteriores» se han conseguido agilizar los trabajos **24 de febrero de 2022:** estalla la guerra de Ucrania. La tasa de inflación interanual se sitúa en el 7,6% y llegará al 10,8 en junio de 2022. Repercusión: aumento en los materiales de construcción.

18 de mayo de 2022: la reforma integral del instituto acabará entre septiembre y octubre, por lo que está previsto que las clases se trasladen a principios de 2023⁴¹. La presidenta ha calificado el IES de «símbolo para la educación pública de la comunidad y edificio emblemático de La Rioja» y ha recordado que «gracias a su Bachillerato Internacional, es uno de los referentes de la excelencia académica en la región». Andreu ha criticado que «el anterior Gobierno del PP tuvo esta obra parada durante cuatro años, como tantas cosas, y se apresuraron a iniciarla justo antes de las elecciones que perdieron de 2019», lamentando que «se fueron sin dejar un plan de financiación para esta rehabilitación».

11 de enero de 2023: Recepción de la obra por parte del Gobierno de La Rioja.

12 de enero de 2023: Se retira el vallado entorno al Instituto Sagasta. Han transcurrido 1.453 días desde que se puso el vallado, un total de 43 meses de una previsión optimista de 30 hecha se presentó el 20 de mayo de 2014 el inicio de una remodelación que iba a estar concluida en el curso 2017/2018 y que desde el 2019 que es cuando verdaderamente se empezó, ha soportado una pandemia, una subida de precios sin precedentes en los últimos 20 años y una guerra en Ucrania que nos ha afectado a todos, de una manera u otra. **6 de febrero de 2023:** por fin los alumnos vuelven al Sagasta⁴². Alumnado y profesorado estrenan instituto tras un “destierro” de más de seis años.

27 de febrero de 2023: inauguración oficial del Sagasta como una reivindicación de la escuela pública⁴³. Todavía quedan cosas por hacer, como terminar la zona de Museo, pero es algo que ya no va a quedarse en conjeturas, tenemos los espacios, tenemos el patrimonio, ahora hay que instalarlo y aprovecharlo.

³⁹ <https://www.larioja.com/la-rioja/activado-nivel-emergencias-20210108142615-nt.html>

⁴⁰ <https://www.larioja.com/logrono/psoe-recuerda-obras-20210324154658-nt.html>

⁴¹ <https://www.larioja.com/logrono/psoe-recuerda-obras-20210324154658-nt.html>

⁴² <https://www.tvr.es/regreso-sagasta-instituto-renovado-20230206094446-nt.html>

⁴³ <https://www.larioja.com/logrono/inauguracion-oficial-sagasta-20230227135833-nt.html>